



Instituto Universitario de Ciencias de la Educación

JUSTIFICACIONES RELIGIOSAS DE HITLER PARA PROMOVER EL NAZISMO

Clave de registro: CIN2012A40164

Nombres de los autoras:
Chávez López, María Guadalupe
Pacheco Paz, Adriana Rebeca
Ocampo Quintanar, Lessly Monserrat
Fuentes Moreno, Karla

Nombre del asesor: María Teresa Calderón Nombre del co-asesor: Víctor Jesús Gallegos Roberto

Área de conocimiento: Humanidades y de las Artes

Disciplina: Historia Universal

Tipo de investigación: Documental

México, DF., febrero 2013







ÍNDICE

Resumen/Sumary	3
Introducción	3
1. Adolf Hitler	
1.1. Datos biográficos	6
1.2. Personalidad de Adolf Hitler	7
2. El nazismo alemán	8
Razones de Hitler para justificar el Nazismo	10
3.1. Mi lucha	10
3.2. Filosofía del hitlerismo	12
3.3. La encíclica perdida	13
Conclusiones	13
Bibliografía	15







RESUMEN/SUMARY

RESUMEN

Esta investigación tiene como objetivo rescatar las justificaciones religiosas que tuvo Adolfo Hitler para promover el nazismo alemán. En este sentido, se revisan los datos biográficos del político alemán, responsable de la Segunda Guerra Mundial; la ideología del Partido Obrero Nacionalsocialista y las razones que escribe Hitler en Mi lucha para fomentar el odio a los judíos. Se concluye que, para este dirigente político, ser judío era la causa para ser un humano despreciable, vil y enemigo de la patria. Es decir, ser judío era motivo para ser ofendido no sólo religiosamente, sino de forma civil y humana.

SUMARY

This research aims to rescue the religious justifications that had Adolf Hitler to promote German Nazism. Here, we review the biographies of German politician, head of the Second World War, the National Socialist Workers Party ideology and the reasons that Hitler wrote in Mein Kampf to promote hatred of Jews. We conclude that, for this political leader, being Jewish was the cause to be a despicable human, vile enemy of the country. That is, being Jewish was reason to be offended not only religiously, but of civil and human form.

INTRODUCCIÓN

Esta investigación tiene como problemática conocer cuáles podrían ser consideradas las justificaciones religiosas de Adolfo Hitler para promover el nazismo.

Nosotras consideramos que, además del espíritu revanchista alemán después de la Primera Guerra Mundial, el exacerbado nacionalismo pangermanista del siglo XIX o el perfil biológico que degradaba a los judíos en la evolución de la especie humana, las ideas religiosas de Adolfo Hitler consolidaron en gran medida el ideario y las acciones de los nazis. Esto puede demostrarse a partir de algunas frases o







segmentos de discursos mencionadas por Hitler donde deja ver sus ideas con respecto a los judíos para persuadir a su comunidad de que no eran de "raza pura" y, además, que las personas que se comprometieran a apoyarlo o a seguirlo tenían que ser fieles a él y a Dios, pues decía que estaba cumpliendo la voluntad del Todopoderoso. Así, bajo un discurso intolerante logró que la mayoría de los alemanes lo apoyaran y se unieran en su lucha contra el pueblo semita.

En este sentido, debe considerarse a Adolfo Hitler como un político alemán al que se le ha atribuido ser el responsable de la Segunda Guerra Mundial; considerar, además que la la Alemania nazi o nacionalsocialista fue el periodo de la historia de Alemania que va de 1933 a 1945, siendo el comienzo la llegada al poder del Partido Nacional Socialista Obrero Alemán y el término se da con la derrota del país en la Segunda Guerra Mundial, que tuvo como consecuencia el final del régimen.

Finalmente, por justificaciones religiosas se entiende a las razones objetivas, en este caso en el ámbito religioso, que tuvo Hitler para proponer un régimen o dictadura de esta magnitud. Así, entre estas justificaciones religiosas entendemos las diversas declaraciones de Adolfo Hitler sobre su postura y relación con la divinidad y que, como dirigente político, dejó trasladar en las acciones de su mandato gubernamental, auspiciado por el Partido Nacionalsocialista Alemán de los Trabajadores. Las consecuencias ideológicas y políticas de su ascenso al poder determinarán el nazismo, o abreviación del nombre oficial de partido, que es recordado generalmente por sus acciones de persecución y represión, el uso de la economía como propaganda política, su política de higiene racial, el antisemitismo y su intolerancia hacia gitanos, homosexuales y discapacitados.

OBJETIVO GENERAL Y ESPECÍFICOS

El objetivo general de este trabajo es conocer cuáles son las razones religiosas que justifican el nazismo, saber si este partido se basó en una religión, reconocer la forma de pensar de Hitler en este sentido y cómo esto afectó al desarrollo de la política alemana de 1933 a 1945 y, asimismo, distinguir las razones religiosas de los alemanes para considerar a los judíos como una raza inferior.







FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

Una serie de citas sobre los discursos hitlerianos da cuenta de la importancia de la religión para el régimen nazi, por ejemplo, en alguna de ellas se muestra como un seguidor fiel de la fuerza del modelo cristiano, así, en el capítulo XII, vol. I de *Mi lucha*, afirma que "La grandeza del cristianismo no estuvo en intentar negociaciones de compromiso con otras opiniones filosóficas similares del mundo antiguo, sino en su inexorable fanatismo al predicar y pelear por su propia doctrina." (Consultado el 12 de diciembre de 2012 de http://www.sindioses.org/frases.html)

Incluso, apela a la historia de la religión en su plan antisemita, pues en esta misma obra declara: "Y el fundador del cristianismo no mantuvo secreta en absoluto su apreciación del pueblo judío. Cuando lo consideró necesario, Él expulsó a esos enemigos de la raza humana fuera del templo de Dios." (Consultado el 12 de diciembre de 2012 de http://www.sindioses.org/frases.html)

METODOLOGÍA

Este tema tiene una metodología documental, basada en libros como *Mi lucha* de Adolfo Hitler y La Alemania nazi, además algunos artículos de publicaciones periódicas como *Acta sociológica* y *Nexos*, así como de páginas de Internet sobre el tema; su desarrollo se basa en la lectura, análisis y selección de información sobre Adolfo Hitler, el nazismo y su justificación religiosa. El tema pertenece a la disciplina de Historia Universal, dentro del área de conocimiento de las Humanidades y de las *Artes*, y es de carácter descriptivo-explicativo.







ADOLF HITLER DATOS BIOGRÁFICOS

Adolf Hitler nació en Austria en 1889 y murió en Berlín en 1945. Aunque estaba interesado por la pintura y la arquitectura, fue rechazado en la Escuela de Bellas Artes de Viena. Fue entonces cuando, en 1914 se alistó como voluntario en el ejército bávaro. En 1919 entró en relación con un grupo de extrema derecha, el Partido Obrero Alemán¹, dos años después fue designado presidente del mismo.

Posteriormente, al tomar relevancia, el grupo cambio de nombre a Partido Nacionalsocialista Alemán del Trabajo. "Influido por el ejemplo de Mussolini [1883-1945], intentó un golpe de fuerza en Baviera en 1923². Fracasado éste, fue condenado a cinco años de prisión, de los que sólo cumplió uno, que empleó en dictar a Rudolf Hesse su conocido libro Mein Kampf [Mi lucha, de 1924]." (La Enciclopedia, 2003, p. 7677)

Gracias a la crisis de 1929, el partido tuvo mayores posibilidades de aglutinar a su alrededor a los descontentos y de establecer vínculos con los medios sindicales patronales, que buscaban fuerzas de choque para emplearlas contra las asociaciones obreras de izquierda. Así, logró atraerse a las clases medias, los trabajadores en paro y grandes industriales; de esta forma su partido se convertiría en el grupo parlamentario más fuerte en 1932.

Asegurado ya en el poder, desarrolló una dura opresión contra sus oponentes y también contra sus propios colaboradores de dudosas confiabilidad. Tras la muerte de Hindenburg³ logró reunir en su persona la presidencia del Reich y la cancillería (2 de agosto de 1934), y si hizo nombrar Reichführer.

¹ El Partido Obrero Alemán fue fundado el 5 de enero de 1919 por Anton Drexler, junto con Karl Harrer y Michael Lotter. Este partido se identificaba con la corriente nacionalista popular y racista conocida como *völkisch* (populista).

² Este movimiento es conocido como el Putsch (golpe) de Múnich o Putsch de la Cervecería, el cual tuvo lugar al entre el 8 y 9 de noviembre de 1923 en Múnich.

³ Paul von Hidenburg murió el 2 de agosto de 1934, el ocupaba el cargo de Presidente de la República de Weimar.







Su ambición de dominio le hizo principal responsable de la II Guerra Mundial, que estalló tras las forzadas anexiones de Austria y Checoslovaquia (1938).

"Después de los primeros éxitos militares, el retroceso iniciado con la derrota de Stalingrado frente a las tropas soviéticas (febrero de 1943), acelerado con la invasión aliada de Normandía (junio 1944), hizo surgir la oposición entre algunos de sus jefes militares, que organizaron contra él un atentado, que fracasó (julio 1944). Dos días antes de la caída de Berlín en poder del ejército soviético se suicidó en el subterráneo del edificio de la Cancillería." (La Enciclopedia, 2003, p. 7677)

PERSONALIDAD DE ADOLF HITLER

De acuerdo con Álvaro Lozano, "definir a Hitler como un loco, aunque esto resulte bastante reconfortante, es una distorsión de lo que realmente fue". (2008, p. 47) Prácticamente la infancia de Hitler no tuvo ninguna alegoría o algo inusual en su vida, se habla de un poco sobre el maltrato de su padre, pero resulta normal en la estricta educación de la época.

Básicamente en sus estudios nunca se destacó, sobre amigos importantes no se le conoce ninguno. "Sus profesores le consideraban un chico con cierto talento pero más bien vago y obstinado." Él afirmaba que le gustaba la Historia, tuvo profesores como Leonard Pötsch, quien hacía que su mente volará con historias sobre el nacionalismo alemán, por eso afirmó que "su patriotismo surgió en la escuela secundaria". (Lozano, 2008, p. 48)

Al morir de su padre no le afectó puesto que no era figura importante para él. Su madre le complacía en sus caprichos y este le pidió que lo sacará de la escuela, en un tiempo se convirtió en "un diletante bohemio de pelo largo y portaba siempre un sombrero negro y un bastón". En este sentido, uno de los hechos más impactantes en su vida fue el fallecimiento de su madre puesto que era su representante de familia y esa persona con la que en verdad descubrió afecto⁴.

⁴ La madre de Adolf Hitler, Klara Pölzl Hiedler, murió en 1907, cuando éste tenía 19 años.







"El fallecimiento de su madre y la imposibilidad de ingresar a la Academia⁵ supusieron un enorme golpe para Hitler" (Lozano, 2008, p. 51). Se quedó sin ninguna zona de apoyo. Las personas que le trataron en ese entonces apuntaron que Hitler se trataba de alguien introvertido, lleno de ideas brillantes, prejuicios y grandes planes, pero sin la fuerza de voluntad necesaria para llevarlo a cabo.

Sin embargo, años después Hitler debía alentar a las masas para que se unieran a su propuesta y además para obtener gente dentro de su fuerza, por lo cual tomó la esencia de la gran corriente en Europa en el s. XIX, el darwinismo social, para utilizarlo como justificación ideológica; esta corriente consistía entre la lucha por sobrevivir en una sociedad contemporánea y quien no podría adaptarse moría, así como también la pureza racial.

EL NAZISMO ALEMÁN

El movimiento nacionalsocialista fue un movimiento político y social del Tercer Reich alemán (1933-1945), que tuvo un carácter pangermanista, fascista y antisemita. Tuvo influencias racistas y pantogermánicas; psicológicamente, canalizó el sentimiento de frustración nacional que había en Alemania después de la derrota de la I Guerra Mundial (1914-1918) y la firma del Tratado de Versalles (1919), así como la desesperación y e el desconcierto ante la crisis económica de 1929.

En el campo social, su ideología mezcló demagogia y violencia para atraer a la pequeña y mediana burguesía y fue estimulado por los grandes industriales como medio para frenar a los partidos de izquierda; es considerado un movimiento autoritario y con una indiscutible sumisión al jefe.

En 1920 el partido, con Hitler a la cabeza, fijó su programa de 25 puntos, en los que se proponía la formación de un gigantesco imperio alemán y se rendía culto a la guerra y a la violencia como medio para lograrlo. El antisemitismo era otro punto clave del partido, como puede leerse en el punto

⁵ En octubre de 1907 fue a Viena y se presentó la prueba de admisión en la Academia, pues deseaba convertirse en pintor; sin embargo, no logró ser admitido al no poseer el talento deseado.







4, donde se establece que ningún judío puede ser ciudadano. "Se achacó al judaísmo la responsabilidad de todos los desastres alemanes anteriores y se le identificó por partida doble con el marxismo y el internacionalismo de las finanzas" (*La Enciclopedia*, 2003, pp. 10715)

El 30 de enero de 1933 Hitler accedió a la Cancillería y, fortalecidas las acciones represivas, encargadas a la SA (fuerzas de asalto) y a la policía especial del partido (SS), consiguió plenos poderes dos meses más tarde y comenzó las estructuras políticas del país.

Convertido el Obrero Nacionalsocialista en el único partido, imprimió características totalitarias al Estado, las cuales fueron apoyadas por medidas policiacas y terroristas, con la creación de campos de concentración en Auschwitz, Buchenwald y Dachau, entre otros, que terminaron con la vida de millones de personas.

El control de la prensa, el cine y al radio propició una gran audiencia de la propaganda nazi, se abandonaron los abstractos eslóganes socialistas y se planificó la economía con el fin de conseguir una autarquía que hiciera posible una poderosa industria de guerra; en consecuencia, se dio una persecución a todo intelectual u obra de arte que no respondiera a la preceptiva nazi, lo cual motivo el exilio o prisión de varios e importantes escritores y artistas alemanes.

"Junto con Hitler, las máximas figuras del nacionalsocialismo fueron: Goering, Hess y Bormann, lugartenientes de Hitler en distintas épocas; Himmler, jefe de la Gestapo⁶ y de las fuerzas de represión; Goebbels, ministro de Propaganda; Rosenbergm ideólogo del partido; Frick, ministro del Interior; Ribbentrop, ministro de Asuntos Exteriores, y Streicher, especialista en la cuestión judía. La mayoría de ellos fueron condenados en el proceso de Nuremberg⁷." (La Enciclopedia. 2008, p. 10716)

⁶ Policía secreta oficial de la Alemania nazi.

⁷ Los Juicios o Procesos de Núremberg fueron un conjunto de procesos jurisdiccionales emprendidos por las naciones aliadas, vencedoras al final de la Segunda Guerra Mundial, en ellos se sancionaron las responsabilidades de dirigentes, funcionarios y colaboradores del régimen nacionalsocialista de Adolf Hitler en los diferentes crímenes y abusos contra la Humanidad.







RAZONES DE HITLER PARA JUSTIFICAR EL NAZISMO MI LUCHA

En opinión de Álvaro Lozano, "la gran controversia sobre *Mein Kampf* es si se trataba de un plan preciso que esperaba cumplir o si simplemente era un sueño de juventud". (Lozano, 2008, p. 66), en este sentido, ahora se anotarán las alusiones que Hitler haya realizado en este libro para justificar de manera religiosa los fundamentos del partido Nacionasocialista.

Hay en este documento, una valoración exacerbada de la patria, pues, dice: "Pueblos de la misma sangre se corresponden a una patria común. Mientras el pueblo alemán no pueda reunir a sus hijos bajo un mismo Estado, carecerá de todo derecho moralmente justificado para aspirar a acciones de política colonial. Solo cuando el *Reich*, abarcando la vida del último alemán, no tenga ya posibilidades de asegurarle a éste su subsistencia." (Hitler, 2003, p. 8).

Más adelante, apunta sobre su estancia en Viena "Naturalmente que ya no era dable dudar de que no se trataba de alemanes de una creencia religiosa especial, sino de un pueblo diferente en sí; pues desde que me empezó a preocupar la cuestión judía, cambió mi primera impresión sobre Viena ya que ahí fue donde se empezó a proclamar la población judía. [...] Por doquiera veía judíos, y cuanto más los observaba, más se diferenciaban a mis ojos de las demás gentes." (Hitler, 2003, p. 13)

Y continúa argumentando contra el pueblo semita: "¿Había por virtud un solo caso de escándalo o de infamia, especialmente en lo relacionado con la vida cultural, donde no estuviese complicado por lo menos un judío? Un grave cargo más pesó sobre el judaísmo ante mis ojos cuando me di cuenta de sus manejos en la prensa, en el arte, la literatura y el teatro. Comencé por estudiar detenidamente los nombres de todos los autores de inmundas producciones en el campo de la actividad artística en general. El resultado de ello fue una creciente animadversión de parte hacia los judíos. Era innegable el hecho de que las nueve décimas partes de la literatura sórdida, de la







trivialidad en el arte y el disparate en el teatro gravitaban en el debe de una raza que apenas si constituía una centésima parte de la población total del país." (Hitler, 2003, p. 13)

Más adelante, relaciona el judaísmo con la prostitución: "En Viena, como seguramente en ninguna otra ciudad de la Europa occidental, con excepción quizá de algún puerto del sur de Francia, podía estudiarse mejor las relaciones del judaísmo con la prostitución y más aún, con la trata de blancas. Caminando de noche por el barrio de Leopoldo, a cada paso era uno –queriendo o sin quererlotestigo de hechos que quedaron ocultos para la gran mayoría del pueblo alemán hasta que la guerra de 1914 dio a los combatientes alemanes en el frente oriental oportunidad de poder ver, mejor dicho, de tener que ver, semejante estado de cosas. Sentí escalofríos cuando por primera vez descubría así en el judío al negociante, desalmado calculador, venal y desvergonzado de ese tráfico irritante de vicios de la escoria de la gran urbe." (Hitler, 2003, p. 14)

La perspectiva en torno al judío es clara, éste es visto como un enemigo, al grado de que, en las reflexiones que va hilvanado Hitler sobre el pueblo elegido, no puede más que poner en duda y entredicho el papel que le asignó la historia: "Si el judío con la ayuda de su credo marxista llegase a conquistar las naciones del mundo, su diadema sería entonces la corona fúnebre de la humanidad y nuestro planeta volvería a rotar desierto en el éter como hace millones de siglos. La Naturaleza eterna venga inexorablemente la transgresión de sus preceptos. ASI CREO AHORA ACTUAR CONFORME A LA VOLUNTAD DEL SUPREMO CREADOR: AL DEFENDERME DEL JUDÍO. LUCHO POR LA OBRA DEL SEÑOR." (Hitler, 2003, p. 15)

Hitler alude al hecho de que el alemán siempre ha sido católico, y al aludir a la fe política han de tener en sus partidarios, se hace referencia a que la fe ayuda a a la comunidad a acercarse a un poder superior; de este modo, los líderes de esta ideología nacionalsocialista desean elevarse al poder divino. Su justificación es cumplir lo que su dios les dice y así lograr un "destino divino".







Por otra parte, en un estudio psicoanalítico sobre Hitler afirma que, incluso, el líder alemán "podía vibrar de odio y de repugnancia ante la idea de que los judíos pudieran pisotear la raza alemana, porque en Viena la muchacha que él amaba había preferido un judío." (Merle, 1999, p. 6) Pero no sólo ésta sería la razón por la que Adolfo Hitler odiara al pueblo judío, pues más adelante se anota que, a partir de la violencia que vivió en casa, a propósito de las agresiones –incluso de carácter sexual– entre su padre y madre, es posible que ésta le dijera repetidamente "puerco judío": "Esto explicaría, sin duda, la obsesión maníaca, angustiada, de Hitler, que durante toda su vida imaginó el espectáculo de la pura mujer nórdica "profanada" por un judío repulsivo." (Merle, 1999, p. 11)

FILOSOFÍA DEL HITLERISMO

A partir de la concepción hitleriana de una religión politizada o una política religiosa, Emmanuel Levinas narra en un artículo de la revista Nexos, los momentos que pasó en Alemania como prisionero, era judío, sin embargo, ése no era el motivo de su encierro, sino luchar en contra de Alemania por parte de Francia. En su juventud, tuvo la fortuna de conocer a personas como Martin Heidegger y Jean-Paul Sartre.

Para Levinas el hecho de basar toda una política en un concepto de razas: raza pura e impura, era simplemente incompatible con todo el pensamiento liberal, dado que niegan, en sus propias palabras, "la humanidad del hombre". Para este autor nada logró cambiar el rumbo de Alemania, ni la fuerza que obtendría el movimiento Nacional-Socialista, puesto que nadie logró comprender estas observaciones hasta que se llevaron a cabo. (Lavinas, 1998, p. 46)

Posteriormente el autor nos comunica distintas caras de la filosofía del hitlerismo, empezando porque la libertad, la verdadera libertad no tiene limitaciones, y por lo tanto, tampoco historia, puesto que la historia es la limitación del tiempo; en esencia, busca demostrar que las acciones emprendidas por el partido nazi fueron incompatibles con todo lo que es el hombre: su humanidad.







LA ENCÍCLICA PERDIDA

Si bien se ha mostrado la injerencia del discurso religioso en los ideales hitlerianos, la religión que sustentaba (católica) sus principios, no tomó postura o acciones acerca de los actos que estaba padeciendo judíos, socialistas, comunistas, sindicalistas e intelectuales liberales, al menos eso afirma Marrus (1999) cuando alude a una "encíclica perdida", debido a que nunca fue publicada.

Él cuenta la posición política en la que se encontraba la Iglesia, la gozaba de ciertos privilegios, sin embargo, el pontífice en cargo, el Papa Pío XI sentía la necesidad de hacer algo en favor de los judíos, de estar en paz, entonces decidió pedirle a John LaFarge que escribiera, junto con otros colaboradores, una encíclica que tratara el antisemitismo, el racismo, tratando así de ayudar a los judíos, entonces, LaFarge la realizó.

Posteriormente el Papa Pío XI falleció y al venir su sucesor, que estaba dotado de ideas nuevas y contrarias a las del Papa Pío XI, decidió prohibir y nunca publicar esta encíclica llamada *Humani Generis Unitas (La unidad del género humano)*. Así pues, se crítica esta acción puesto que quizás con la publicación de esta encíclica, en opinión del autor, se hubiera evitado el holocausto.

CONCLUSIONES

Si bien hay aspectos en la vida de Hitler que hay que reconocer, como ser un gran soldado, una persona incansable con sueños y ambiciones tan grandes que alguien jamás soñaría con hacerlos realidad, la verdad es que la historia jamás olvidará las cruentas consecuencias de sus acciones políticas.

Hitler habla de los judíos como una amenaza para la nación alemana, en donde los judíos comenzaron a desviar la atención para no ser atacados, promoviendo la interese ajenos entre los







alemanes. En este sentido, el pueblo judío es destronado por Hitler de su pedestal de "pueblo elegido".

Fuera de vivencias como las agresiones sexuales que sufría la madre de Hitler, o ser rechazado por una mujer que prefirió un semita, resulta curioso es que no se encontraron justificaciones religiosas para promover el antisemitismo, es decir, que alguien fuera judío era razón suficiente para ser diferente, para ser motivo de escándalo e infamia; su sola presencia en medios como prensa, arte, literatura o teatro era motivo para que el Reichführer sintiera animadversión por ellos.

Vinculados con la prostitución, los judíos son conceptualizados como tratantes de blancas, como negociantes, calculadores, venales y desvergonzados: en la perspectiva hitleriana, eran escoria; y esta postura era únicamente validada por su propio principio religioso o "destino divino", que lo hacía afirmar: "Creo ahora actuar conforme a la voluntad del supremo creador: al defenderme del judío. Lucho por la obra del Señor."

Mientras los alemanes eran afectados y destruidos ideológicamente, la Iglesia Católica se mostró indiferente ante tal destrucción, aunque sus ideas y su dios fueran alzados como baluarte de un sacrificio brutal. Quizá el conflicto nazi no era sólo una lucha entre dos razas, sino una lucha entre ideologías, razón y sentimiento, una lucha interna que sufría Hitler.







BIBLIOGRAFÍA

- Frases memorables de religiosos. Consultado el 12 de diciembre de 2012 de http://www.sindioses.org/frases.html
- Hitler, Adolf (2003). *Mi lucha*. Consultado el día 15 de diciembre de 2012 de http://nsl-server.com/Buecher/Fremde-Sprachen/Hitler,%20Adolf%20-%20Mein%20Kampf%20-%20Mi%20Lucha%20(ES,%20415%20S.,%20Text).pdf
- La enciclopedia (Vol. 10) (2003). Madrid: Salvat Editores.
- Levinas, Emanuel (1998). La filosofía del hitlerismo. En Nexos, 245, pp. 43-49.
- Lozano, Álvaro (2008). La Alemania nazi. Madrid: Marcial Pons.
- Marrus, Michael R. (1999). El Vaticano, el Racismo y el antisemitismo entre 1938 y 1939. En *Acta Sociológica*, núms. 26-27, pp. 31-54.
- Merle, Roberto & De Saussure, Raymond (1999). Psicoanálisis de Hitler. Concultado el 10 de febrero de 2013 de http://187.141.81.212/biblioteca/Ciencias-Sociales/Otros/Merle%20y%20Saussure%20%20Psicoanalisis%20de%20Hitler.pdf
- Partido Obrero Akemán. Consultado el 10 de febrero de 2013 de http://es.wikipedia.org/wiki/Partido_Obrero_Alem%C3%A1n_(nazi)

